

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 81 (1936)
Heft: 3

Autor: E.M.
Buchbesprechung: Bulletin bibliographique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 26.11.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

HISTOIRE DE LA GUERRE

L'âme des camps de prisonniers (récits d'exil en Allemagne de 1914 à 1918), par Emile Moussat, ancien élève de l'École normale supérieure, professeur agrégé des lettres, président des Médailles militaires français. — 1 vol. in-8 carré de 348 pages. Paris, Charles Lavauzelle, 1936.

Il est étrange qu'on puisse qualifier un tel livre en disant qu'il est charmant. Et pourtant il est bien certain qu'il tient le lecteur sous le charme, tant les faits y sont agréablement contés, tant le style en est alerte, tant on y sent, d'un bout à l'autre, de cœur, de sincérité, avec un persistant effort d'objectivité et d'impartialité.

A la vérité, les officiers n'y trouveront aucun enseignement d'art militaire. Mais ils en tireront quelques leçons utiles sur la manière de se comporter à l'égard des prisonniers, et ils entreront assez avant dans la connaissance de l'âme allemande. Car ils y trouveront les éléments d'une étude psychologique profonde et très intéressante.

Lt-Col. E. M.

Les exploits de Scotland Yard, par Sir Basil Thomson. Traduit de l'anglais par L. Thomas, interprète, capitaine de réserve. Un vol. in-8 de la « Collection d'études, de documents et de témoignages pour servir à l'histoire de notre temps ». Payot, 106, boulevard Saint-Germain, Paris.

Nul mieux que Sir Basil Thomson, ancien chef de l'*Intelligence Service*, ne pouvait faire œuvre de maître en écrivant les « Exploits de Scotland Yard ». La personnalité de l'auteur est pour nous la meilleure garantie de l'intérêt que suscite cet ouvrage.

C'est l'histoire de « Scotland Yard » depuis ses modestes débuts, plus connus sous le nom de « courriers de Bow Street », jusqu'à ce jour où cette institution est devenue le corps de police le plus remarquable de l'univers. Londres fut pendant des siècles la cité du monde où voleurs, bandits de grands chemins, cambrioleurs, pullulaient.

Il a fallu les « expériences de Bow Street », la « conspiration de la rue Caton », suivis d'autres événements plus ou moins tragiques, pour qu'en 1829 Sir Robert Peel, ministre de l'Intérieur, attaquât, malgré l'opposition du public et du gouvernement envers un corps de police organisé, « le vieux préjugé d'après lequel la sévérité du châtement est le meilleur facteur préventif du crime » et s'efforçât de lui substituer « la certitude de l'arrestation et d'une sanction ». C'était enfin la création de Scotland Yard à laquelle aspirait le ministre.

Et Sir Basil Thomson nous narre la lutte contre le crime, contre l'anarchie, contre l'espionnage et termine par la description de l'organisation actuelle de cette police réputée.

Ouvrage intéressant à plus d'un titre car, émanant d'un ancien chef de Scotland Yard, c'est de « l'intérieur » même de cette institution que l'on assiste à ses exploits. E. F.

Le chevalier Pawlet, par Fleming Voltelin van der Byl, de l'Université de Dublin. — 1 vol. grand in-8° carré de 286 pages avec un portrait et sept planches. — Paris, librairie du recueil Sirey. 1934.

Entré dans l'armée en 1759, Pawlet fut nommé cornette (c'est-à-dire porte-étendard) en 1761. Deux ans plus tard, il rentra dans la vie civile, sans avoir pris part à une action de guerre. Sa vie ne présente donc aucun intérêt direct aux militaires professionnels. Mais il a créé, pour les orphelins fils d'anciens soldats et de bas-officiers, une école où il a fait élever à ses frais de jeunes sujets restés sans ressources. A ce titre déjà, il mérite de la sympathie, de la reconnaissance et de l'attention ; mais ce qui est remarquable, c'est qu'il s'est proposé — il le dit en propres termes — de « faire l'essai d'un plan d'éducation qui aurait pour objet de trouver l'art de tirer le meilleur parti possible de tous les individus, de quelque classe, génie ou carrière qu'ils pussent être ». Il a donc des titres à notre considération en tant que pédagogue, et les instructeurs, militaires ou autres, tout comme les éducateurs de toute sorte, peuvent tirer profit de l'étude de ses procédés didactiques. C'est pour cette raison qu'il est signalé ici. Que le lecteur ne perde pas de vue que le livre est écrit en français par un étranger. Celui-ci demande d'ailleurs, « de l'indulgence pour les quelques fautes d'expression qui peuvent se trouver ici et là ».

Lt-Col. E. M.

BROCHURES A VENDRE

Nous rappelons à nos lecteurs que nous disposons encore de quelques exemplaires des brochures suivantes :

Le service de renseignements dans les corps de troupes de l'infanterie, par le lieutenant-colonel Dubois Prix : Fr. 1.10

Eléments de tactique, par le colonel E. Léderrey Prix : Fr. 0.60

Transformations apportées au matériel mitrailleur et procédés de tir, par le capitaine Ch. Daniel. Prix : Fr. 0.20

Ces brochures peuvent être obtenues auprès de l'*Administration de la « Revue militaire suisse »*, 23, Avenue de la Gare, Lausanne.